生活してきたのかな水害があると土地が肥えるからそれを糧に

弓野初江さん(六十代)弓野耕平さん(六十代)

これまでの水害と台風十九号

(耕平さん) 一番古い大きな水害っていると昭和の六十一年、六十三年かな。そのうと昭和の六十一年、六十三年かな。そのりまで水が来てた。平成に入ってから水害りまで水が来てた。平成に入ってから水害が起こった日には別の場所にいたのををし入るか入らないかぐらいだった。こっちはある程度助かったけど、水害のことを聞いて戻っているですけど、水害のことを聞いて戻ってはある程度助かったけど、水害のことを聞いて戻っている。

(初江さん) 周りの近所、お年寄りの方 たちが今までかつてない台風だったって。 たちが今までかつてない台風だったって。 だから、避難指示が出ても床上に上が いが避難するのは危ないからって二階にい がが避難するのは危ないからって二階にい がが避難するのは危ないからって二階にい かが避難するのは危ないからって二階にい かが避難するのは危ないからって二階にい かが避難するのは危ないからって としたらあっという間に水が かが避難するのは危ない がし、ここら辺は二階建てだし水害があっても、 として。

ちゃう可能性もあるしね。かった方もいるし。別々の避難体制になっりのた方もいるし。別々の避難体制になっ旦危ないからと言って逃げたら家に戻れなさってあるよね。実際に近所の人でも、一〈耕平さん〉避難するタイミングの難し

〈初江さん〉修復は大体終わってるけど、

徐々に戻ってきてる方もいるし、難しいで新しい環境には慣れなかったって言ってんなの助けを借りてこの地元でっていう方、に来てもまた水害に遭うかもしれないって、別なところに住んでらっしゃる方もいれば、別なところに住んでらっしゃる方もいれば、別なところに住んでらっしゃる方もいれば、のよいでは、今更直してこっちになってきてない人もいるね。ある程度高齢帰ってきてない人もいるね。ある程度高齢

農業と土地の管理

畏家。 業が主だよね。私達の年代からはもう兼業 (耕平さん)うちらの代の前はみんな農

うやって管理されるのか一番心配。思うよね。今後ここで住んでいく大人にど最近は結構放置してそうだから大変だと

考えましたもんね。 (初江さん) 死んだときに、ここ(放置している土地が)ほとんどない状態に、なるべている土地が)ほとんどない状態に、なるべつぱいありすぎって言ったらいいとこでもっぱいあと。後ろに娘たちが寒を建てたけど、めるだともに、後ろに娘たちが彩を建てたけど、かるべている土地が)ほとんどない状態に、なるべている土地が)ほとんどときに、ここ(放置しく初江さん) 死んだときに、ここ(放置しく初江さん) 死んだときに、ここ(放置し

コミュニティの変化

だけど、大変でしたね。たのの。この土地に憧れて、嫁いできたんたので。この土地に憧れて、嫁いできたん〈初江さん〉私は一応街中からお嫁に来

するのには皆さん大変。嫁に来たときは田たけど、ここで本当にお嫁さんとして生活うちは共働きだったから、わからなかったけど、大変てしたオ

での煮炊きをやってました。

、外えばほとんど部屋の中には入らないで、外しても下働きですよね。お葬式なんかで言の立場の私達は、お祭りにしてもお葬式にの立場の私達は、お祭りにしてもお葬式に年代の人たちが中心になってやるから、嫁年の大きりとかはそのときの私たちぐらいの舎ってこんな大変なんだって思いました。

市民センター頼り。市民センター頼り。のがこの地域だね。防災の備蓄の品とかはティがなくなったね。個人個人でやってる冠婚葬祭の手伝いはなし。だからコミュニ冠婚すの、暗黙の了解やね。今はもう全然へ耕平さん)前からそういう風習でやっ

前は葬式とか助け合っていて、それがコミュニティだよね。葬式やってるんだけど実際はその中のコミュニティの問題点をいましょうとか。花見に行くんだけど何やりましょうとか。花見に行くんだけど何やりましょうって、地域のコミュニティがあった。手伝いもないということははもう、話す場所がないんで。ですから、昔の村社会うにありました。毎週土日はもう子ども会がだんだん、子ども会がすごく盛んで、毎週のよら、土日がなかったら家のこといつやるのよという状態が毎週あったんですよ。それが出てきて、どんどん子どもたちの数が減が出てきて、もう今は子ども会が集まりも増えてきて、もう今は子ども会が集まりもない。

する流れでね。 お子さん今何してんのみたいな感じで復活やんになってやっと懐かしいですねって、 会の集まりがなくなったら、地 ·たいのがあったけど、私なん男の人たちはなんだかんだ地! 皆仕事を辞めたり、おばあち ルかは子ども地域の集まり 域との繋が 復活

感じでしょ。 てコミュニティを作ってくださいって なくなっちゃって、行政も大変だからっ 〈耕平さん〉 昔のコミュニティがどこで いう

ちで道が悪ければ直すとか、道路の脇に草昔は自分たちで使う道路だから、自分た たんだろうけど、それがどんどんなくなっ があるから草刈りやるとかいうのが昔あっ みんな行政が対応するようになった。

の 不安について

で引っ越しは大丈夫かなとは思ってはいるど、今のところはそこまでのやつはないん回とかになれば変わってくると思うんだけ(耕平さん)水害の頻度が今度十年に一 けどね。

丈夫だろうかってドキドキしながらいます。少なかったけど、台風が来ればやっぱり大うなんだろうっていう。今年だって台風は たいですよね。これから子どもを育ててこ〈初江さん〉娘たちはちょっと考えたみ こでやっていこうって思うの て一年目で水害になって、果たして今後ど ヘリコプターに。その恐怖っていうのは今 もやっぱり水が来てるのを見れば、 十九号の時は孫たちが○歳と三歳で、三 が一人で吊り上げられたんですよ、 に、家を建 て

> て言いながらずっといたんです。だらは言わなくなったけど、怖かったインプットされてるわけですよね。らくは見たくないって怖いって言っ ういう思いをもうさせたくはないし、でも ンプットされてるわっ くは見たくないって と ばかりはわかんないしね。 ど、怖かったよねっけですよね。子ども 怖 だからそ 0 た り、

友

災しているところに行って、みんなで協力たって話します。被災に合ってない方が被この地域の方で炊き出しなんかやってくれ方が入ってくれましたし、昭和のときには〈耕平さん〉周りの方はボランティアの し合うのはまだ残ってると思っていい。 (平さん)

全然ボランティアの方にはお願いはしなか全然ボランティアの方にはお願いはしなか 全然ボランティアの方にはお願いはしなか行ってくださいって言って、うちとしてはできるから、周りの方のところにお手伝いときには、もううちはほとんど自分たちで〈奥さん〉公的ボランティアの話が出た

来てくれて。 なのが外にあったから、いろんなとこから、地域っていうか、社会との繋がりみたい

やってられないしね。行政も、人のことですよ、仕事がありますから。家のことでも現役だったら、手伝いにこられない やるけど、家のことはもう何もできんね。 家のことは心配だけど二の

> 役次所に っていう。 よね。初めて今回自分の片付け優先できた うところで、自分の家は全て後回しでした なっちゃうよな本当に。 員) なんで、 地域のためにって当に。特に私達は い市

やんなきゃなんないっていう変な感じがあ自分の家のことは無視しながら人のことを以前までは自分でも水害に遭ってるけど だけど大丈夫だろうと思いつつ、ずっとそ 避難してくださいとかやって、自宅が心配 った。いろんなとこに片付けに行ったり、

ネット が繋がらなか つった

得られるんだけど、他の地域ばかりで那珂なってるっていうのが結構テレビで情報が ったね。今までの経験上だと那珂川 2濫するって情報も全然テレビでも出なか-が全然繋がらなかった。だから那珂川が〈耕平さん〉この前の水害のときはネッ の話は今回は全然なし。 戸がどう

ういう話で。 引いてきたから下がるんじゃないのと、そ 朝方、 四時頃繋がった人がいて、 上 流 が

ぐなるから、流れがあるので早くなったので流れてた。どんどん整備されると真っ直は、ちょっと短かったみたい。五、六時間時間後にこの辺に到着するんだよね。今回那須辺りで水害が起きた時はその水が八 かもわかんないけど。

ことがある。経験としては那珂川、那過去にここは晴れてるのに水害が起 多い。だいたいこの辺で降った雨ってのはりで雨が降った時に水害になるイメージが だいたいこの辺で降った雨って 須辺 きた